
 
 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1- LE COMPLÉMENT D’OBJET DIRECT (COD)  

 

• Le COD se rattache directement au verbe sans préposition. On ne peut ni le déplacer 

ni le supprimer, sans enlever du sens. Il fait partie du groupe verbal.  

On le trouve en posant la question QUI ? ou QUOI ? après le sujet et le verbe.  

Ex : Julien ferme la porte. Julien ferme quoi ? La porte : COD du verbe fermer. 

 ATTENTION : Les verbes d’état (être, sembler, paraître…) n’ont jamais de COD. 

• Le COD peut être :  

- un nom propre → Le maître interroge Damien.  

- un groupe nominal → Les élèves étudient un roman policier.  

- un pronom personnel → Je le regarde.  

- un infinitif ou un groupe infinitif → Elle aime lire des romans.  

- une proposition → Je souhaite que tu viennes.  

 

2- LE COMPLÉMENT D’OBJET INDIRECT (COI) 

 

 • Le COI est séparé du verbe par une préposition (à, de…) ou un article défini contracté 

(au, aux, du, des). On ne peut ni le déplacer ni le supprimer. Il fait partie du groupe 

verbal.  

On le trouve en posant la question À QUI ? À QUOI ? DE QUI ? DE QUOI ? après le 

sujet et le verbe.  

Ex : Je me suis mis à rire. Je me suis mis à quoi ? à rire : COI du verbe se mettre. 

• Le COI peut être :  

- un nom propre → Le maître s’adresse à Marion.  

- un groupe nominal → Il s’adresse à une élève.  

- un pronom personnel → Il s’adresse à elle.  

- un infinitif ou un groupe infinitif → Il pense à partir loin.  

- une proposition → Il vend à ceux qu’il connaît.  

 

3- LE COMPLÉMENT D’OBJET SECOND (COS)  

 

Le COS est un COI qui se trouve dans une phrase où il y a déjà un autre complément 

d’objet (COD ou COI).  

Ex : Ma tante donne un bonbon à ses filles.         J’ai parlé de cet évènement à mon frère. 

      COD          COS     COI    COS 

G COD / COI / COS 


